

Expectativas económicas, precio de la energía y nombramientos de Trump en la mira de todos

Por otra parte, el FMI y el BID presentaron esta semana un informe sobre el efecto del crimen en el crecimiento de una veintena de países de la región, entre ellos, Chile.



LA FRASE DE LA SEMANA

“Las autoridades nos han recibido con mucha apertura, normas exigentes, pero colaboración para que se haga”.

EDUARDO NAVARRO, gerente general de Empresas Copec y su proyecto en Brasil.

POR SANDRA BURGOS

La semana terminó con todos los ojos de los televidentes puestos en la formalización del exsubsecretario del Interior, Manuel Monsalve.

En el Séptimo Juzgado de Garantía de Santiago se realizó la audiencia de formalización donde Monsalve fue imputado como autor de dos delitos: violación y abuso sexual, según los antecedentes presentados por el fiscal a cargo del caso, Xavier Armendáriz.

Con el fin de proteger una revictimización de la denunciante como el derecho a presunción de inocencia del denunciado, el juez Mario Cayul determinó que solo la primera parte de la audiencia sería pública y que posteriormente, la segunda etapa de formalización con detalles del caso sería reservada.

La formalización de Manuel Monsalve continuará el martes. Mientras tanto quedó detenido en tránsito en una unidad policial, con lo cual el tema se mantendrá en la agenda nacional, con los correspondientes coletazos para el Gobierno.

Baja proyección del PIB

La Encuesta de Expectativas Económicas (EEE) de noviembre, publicada este martes por el Banco Central, reveló que los economistas esperan que el Imacec de octubre anote una variación de 1,8%.

Asimismo, ven que el PIB del último trimestre del 2024 registraría una expansión de 2,4% en 12 meses. Para el año en su conjunto, el Producto presentaría un crecimiento de 2,2% anual.

Esto representa una baja de la proyección dado que en el sondeo de octubre, proyectaban un alza de 2,4%. Para 2025 y 2026, las expectativas del Producto se mantienen en 2,1% y 2%, respectivamente.

Pese a una mayor inflación en octubre los analistas siguen apostando

por un recorte de 25 puntos base en la Tasa de Política Monetaria (TPM) en la última reunión del año. Así, el tipo rector cerraría el 2024 en 5%.

El costo del crimen

Y a propósito de crecimiento, esta semana el FMI y el BID presentaron un informe sobre el efecto del crimen en el crecimiento.

En su último informe, con cifras actualizadas a 2022, el BID precisó que el crimen tiene un costo promedio directo para los 22 países de América Latina y el Caribe de 3,44% del Producto Interno Bruto, el doble de los países desarrollados. El PIB de toda la zona se acerca a los US\$ 7.000 mil millones, equivale a aproximadamente el 78% del presupuesto público para educación, dos veces de los fondos para asistencia social y 12 veces para investigación y desarrollo.

Los organismos proyectan que reducir el costo a estos niveles liberaría el equivalente a casi el 1% del PIB de la región para invertir en programas de bienestar social.

Por subregión, se estima que el Caribe (Bahamas, Barbados, Jamaica, República Dominicana y Trinidad y Tobago) tuvo los costos más altos en 2022, con un promedio de 3,83% del PIB. Le siguen Centroamérica con 3,46% y la Región Andina con 3,22%.

En tanto, el Cono Sur (Argentina, Brasil, Chile, Paraguay y Uruguay) tuvo el indicador más acotado, alcanzando 3,2% del PIB.

2,2%

es el crecimiento del PIB que están proyectando los economistas y analistas en la última Encuesta de Expectativas Económicas

IPC EEUU sube

El IPC de Estados Unidos se situó en octubre en 2,6% interanual, lo que implica una aceleración de dos décimas respecto al dato anterior.

Los mercados estaban atentos a la cifra de octubre, ya que podría arrojar pistas sobre la normalización de la política monetaria por parte de la Reserva Federal (Fed), aunque la variable preferida de la entidad es el índice de precios de gasto de consumo personal (PCE).

Argentina baja en ranking de inflación y otras cosas más

Argentina no para de sorprender. El diario La Nación titulaba este miércoles: "Inflación de octubre: la Argentina dejó de liderar el ranking de la región".

Y no era para menos. Tras un año en el primer lugar del podio, el país trasandino dejó de ser el que tiene la inflación mensual más alta de Latinoamérica, luego que en octubre el IPC alcanzara el 2,7%, perforando el 3%, cifra que no se veía hace casi tres años.

De esta manera, el incremento de precios acumulado en los últimos doce meses alcanzó el 193%.

Pero sigamos con Argentina. El Presidente Javier Milei designó el martes a su nuevo embajador en Estados Unidos, en reemplazo de Gerardo Werthein, quien quedó a cargo de la Cancillería tras la salida repentina de Diana Mondino.

El encargado de las relaciones diplomáticas será ahora el empresario Alejandro Oxenford, creador de dos unicornios como OLX -clasificados online- y LetGo -una app de compra y venta de EEUU-, dos empresas que superaron la barrera de los US\$ 1.000 millones en valor de mercado. También fue fundador de DeRemate.com que fue adquirida por Mercado Libre.

Con esta designación, el primer mandatario volvió a elegir como su

representante en Washington DC a un referente del mundo empresario y no a un diplomático de carrera o una personalidad con experiencia política.

Y para mantener la atención en Argentina... este miércoles la Cámara Federal de Casación Penal confirmó la condena a seis años de prisión impuesta a la vicepresidenta Cristina Kirchner en la causa "Vialidad".

También se le inhabilitó de forma "perpetua" a ejercer cargos públicos. Kirchner y los demás acusados fueron condenados por el delito de administración fraudulenta agravada. Se descartó sumar como crimen la figura de asociación ilícita tanto contra la expresidenta como contra Lázaro Báez, su testaferro.

Esta causa investiga el desvío de fondos destinados a la obra pública en Santa Cruz a favor de las empresas de Báez entre los años 2003 y 2015.

Trump

Esta semana siguieron las noticias en torno al presidente electo de EEUU, Donald Trump. El miércoles llegó a la Casa Blanca donde se reunió con Joe Biden, a quién agradeció que esté facilitando la transición entre las dos administraciones.

Ante ello Biden respondió con un escueto: "de nada".

Pero sin duda lo que acaparó la atención fueron los nombramientos. Trump confirmó la elección del multimillonario Elon Musk y del empresario Vivek Ramaswamy como responsables del nuevo Departamento de Eficiencia Gubernamental. En un comunicado, señaló que este departamento "brindará asesoramiento y orientación desde fuera del Gobierno y se asociará con la Casa Blanca y la Oficina de Administración y Presupuesto para impulsar reformas estructurales a gran escala y crear un enfoque empresarial para el gobierno nunca antes visto".

Lo de Musk se sabía, por tanto lo que sorprendió fue el nombramiento de Ramaswamy. Apodado el "Trump millennial", el empresario de 39 años, es un multimillonario biotecnólogo procedente de una familia de inmigrantes indios. Estudió biología en la Universidad de Harvard y tiene un título de la Facultad de Derecho de la Universidad de Yale.

El martes, minutos antes de que anunciara el nombramiento de Musk y Ramaswamy, Trump designó a Pete Hegseth como nuevo secretario de Defensa. Otros nombramientos de la



semana fueron el del exgobernador de Arkansas Mike Huckabee como nuevo embajador ante Israel.

En tanto, el equipo de política exterior del Presidente electo se perfila con el congresista por Florida, Mike Waltz, como asesor de seguridad nacional y el senador también de Florida, Marco Rubio, como secretario de Estado.

Otra alza de luz en enero

Volviendo a suelo nacional, este lunes la Comisión Nacional de Energía (CNE) publicó el Informe Técnico Preliminar para la Fijación de Precios de Nudo Promedio del Sistema Eléctrico Nacional, correspondiente al primer semestre de 2025, documento que aborda la dimensión de los aumentos que se materializarán en enero y que representa el cuarto incremento en el marco del proceso de sinceramiento de las tarifas eléctricas.

Según cálculos de la consultora energíE, se proyecta que para los clientes residenciales con consumos menores a 350 kWh/mes, las cuentas de la luz tendrán un alza de 9,5% en enero de 2025 con respecto a octubre de este año, acumulando un alza total de 55,4% en comparación con mayo de 2024 cuando la tarifa estaba congelada.

Falabella mejora desempeño

Hace un año el titular era este: "Un ángel caído, se requieren medidas adicionales y el riesgo en la gobernanza: la dura mirada de los analistas sobre Falabella", hoy es este otro: "Falabella continúa su recuperación: ingresos vuelven a subir y se acerca a sus niveles ideales de deuda".

Falabella informó el martes que

cerró el 3Q24, consolidando cuatro trimestres consecutivos de mejora en los resultados financieros, gracias a la capacidad de adaptación y efectiva ejecución del plan estratégico que diseñó.

Las ganancias se elevaron a \$ 87.506 millones en el tercer trimestre, frente a las pérdidas de \$ 4.641 millones de 2023. Falabella ha ganado \$ 260.885 millones en lo que va de este periodo, mientras que el año pasado, a la fecha, acumulaban un resultado negativo de \$ 9.794 millones.

Las mejoras son más evidentes en el indicador de deuda financiera sobre Ebitda que entre julio y septiembre, pasó de 4,7x a 3,7x, bien distante al 8,6x del segundo trimestre del año pasado.

La oleada peruana

La cementera peruana Yura -ligada al Grupo Gloria- anunció este miércoles una oferta pública de adquisición de acciones (OPA) hostil con la que buscará aumentar su participación en Cementos Bio Bio hasta cerca del 40%, hoy tienen un 19,9% de la cementera.

La OPA se declarará exitosa si la firma peruana obtiene al menos un 20,05% de participación en la empresa. La operación tendrá un monto total de unos US\$ 59 millones.

El 10 de octubre, Yura envió una carta oferta no vinculante, con una vigencia de 30 días, a los accionistas controladores de Cementos Bio Bio -cuyas sociedades están ligadas a las familias Lapostol, Briones, Rozas Rodríguez y Stein Von Unger que tienen el 62,09%- para así adquirir títulos de la cementera. Sin embargo, la carta oferta no fue aceptada dentro de plazo. 